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文/图 记者 李波
11月上旬，经过6场激烈的比赛，张店区湖田街道柳杭社区获得了2019全国美丽乡村篮球大赛的季军，这次的比赛也让很

多人记住了柳杭社区的名字。“真像做梦一样，没想到能参加全国比赛，更没想到我们还能拿到季军！”32岁的王超是柳杭篮球
队的领队，他告诉记者，柳杭村一直有打篮球的传统，但球队直到两年前才恢复正常训练，能拿到这个成绩实属不易。“两年前
别说打球，连家都没了，谁能想到能打入全国比赛前三名？”11月18日，张店区湖田街道柳杭社区居民王遵荣说到村子搬迁后自
己住上了楼房，情绪有些激动。“我还以为这辈子都解决不了了，百姓无法安居，还打球？身体健康都保证不了。”

“我们村搬迁的事情是个
‘火药桶’，一提起来，老百姓
就情绪激动。”今年64岁的王
遵荣曾是柳杭社区搬迁小组
的工作人员，“现在住的地方
不是我们村原来的地，离原来
的地有七八里远。”

王遵荣告诉记者，上世纪
80年代，柳杭村旁边来了一家
化工企业，此后十几年村民深
受其苦，很多人提出搬迁的要
求。“2001年本来说给解决，
当时住宅区新址选在了我们
村的南山上。方案都定了，企
业的钱也给了一部分，当时村
民可高兴了，跟过年一样。”

令村民没想到的是，南山
上有多条高压线，20多个线塔
无法移除，导致新社区不能正

常施工。
于磊2014年当选社区党

总支书记、主任之前，在社区
服务了近二十年。他认为，
这本来是一次彻底解决问题
的最佳机会。“资金和土地都
开始落实了，可惜耽误下来
了。”

湖田街道党工委对这件
事进行了认真调研和总结。
记者在一份总结报告中看到，
当年（2001年）柳杭村搬迁未
能及时启动实施，主要存在三
大问题：第一是资金没有及时
到位；第二是选址失败；第三
是柳杭对搬迁的必要性认识
不足，没能及时跟进。

12月5日，柳杭包村组干
部田甜告诉记者，“我们湖田

街道党工委分析，无非就是解
决资金问题、选址问题和村里
领导班子问题，事情千头万
绪，但只要认真总结，总能找
准突破口。”

据了解，2012年年底，陈
永财来到湖田街道办事处（时
为“张店区杏园街道办事处”）
任街道党工委副书记、办事处
主任，2013年12月主持党政
全面工作，2016年初就任湖
田街道党工委书记。柳杭社
区持续了二三十年时间的搬
迁难题，也成了他和湖田街道
党工委一班人研究的一项重
点工作。

“像这种拖延很久的事
情，背后情况都十分复杂，就
像一团纠缠在一起的乱麻，谁

看了谁头疼。”于磊告诉记者，
此时事情的复杂程度已经不
同于二三十年前，他们研究过
很多方案，因为选址南山失
败，也曾经打算在别的村子直
接买块地。一名村民向记者
透露，为了买地，柳杭社区还
给别的社区送了辆校车，但最
终人家还是没有同意。

现在柳杭社区新住宅区
这块地，是一个折中的结
果——— 既远离化工企业，也没
有其他村庄反对，但由于土地
产权单位构成复杂，办手续非
常麻烦。于磊等一班人已经
没有能力协调此事，必须依靠
湖田街道、张店区，甚至淄博
市的帮助才能解决。

“如何妥善解决这个问
题？我们党工委定了个调子：
群众的声音，必须要接纳。这
个新社区的选址涉及近10家
产权单位，明明是一团乱局，
但却是最简单的解决方式。
因为既不会引起其他社区的
反弹，也满足了柳杭社区居民
的要求，就是办理手续麻烦一
点。”田甜说的这个小麻烦可
不小，整整解决了一年，“我们
领导一直强调，牵扯到百姓的
利益，再小也是大事，牵扯到
我们的工作，再麻烦也是小
事。宁可自己有一点小麻烦，
也要让群众满意。”

其实，柳杭社区很多居民
对解决这个问题，已经不抱
希望。

“光靠我们湖田的力量当

然解决不了。”面对记者，田甜
拿出了一大堆省市区领导关
于此事的批示。“没有上级部
门的关心和支持，这个老大难
问题很难解决。”

“湖田街道党工委负责领
导和包村干部经常来我们社
区，有些老人八九十岁了，每
次见面就问这些领导，住新房
是不是这辈子不好办了？”自
从新社区开工，77岁的老党员
王修颜每周都赶十里路跑来
看施工进展。“人家别的社区，
快的，一年就住新楼，我们却
花了四年时间。”

“看着老百姓在外面过了
4个春节，咱当干部的心里是
什么滋味？”11月28日，街道规
划建设办干部李春雷说道。

“没办法，柳杭社区目前

所在这块地非常复杂，包含鲁
中监狱、下湖村、湖田粮所、建
安公司、湖田车队、敬老院，还
有我们街道办。对了，还有一
块地是个人承包，这就是八家
产权单位了。”李春雷说，“我
们光办手续就办了一年，可以
想象其中的难度。”

“一人难顺百人心，为了
新居能顺利落成，我们社区反
复开会沟通，有一次把于磊书
记难为得落了泪。我听说为
了跑政策跑资金，党工委的领
导也受了很大难为。”王修颜
跟记者说。

柳杭社区73岁的居民石
瑞芳，自从开始租房身体就出
了问题，“不是自己的家，不适
应，一寻思起来就哭。身体也
垮了，整整生了四年病。”

石瑞芳不知道，就在动工
之前，新社区东门附近有一块
1 5 亩 的 杨 树 林 出 现 了 问
题——— 如果不及时办手续，赶
不上当年的批文，那么就得拖
一年了。

“办不下手续，树林就动
不了。我们党工委会议上经
常强调，如果把工作当自己家
的事情来办，没有办不好的。”
李春雷告诉记者，他们那一阵
子每天早上6点起床就往济南
跑，“林业用地变更建设用地
的手续，只能到省林业厅办
理。”

“幸亏他们把老百姓的事
情当自家事来办，要不然还得
继续生病。”石瑞芳搬进新家
后，身体逐渐好了起来。

力破资金困局

“原来几千万元解决的问题，现在
得两三个亿了。钱哪里来？”湖田街道
财政所所长魏亮告诉记者，街道党工
委知道柳杭的老百姓对这个速度很不
满意，影响进度的最大难题就是资金。

“没有钱怎么盖楼？这么多的资金，必
须从多个渠道筹措才能保证。”

柳杭包村组长刘强告诉记者，
2014年1月10日张店区召开了政府常
务会议。这个日期，他记得很清楚。
因为2013年11月15日，柳杭社区开始
拆迁，随后张店区主要负责同志紧急
召集财政、住建、国土、规划、金融办
等相关部门，召开了这次常务会议。

“开弓没有回头箭，要克服一切
困难，坚决支持柳杭社区的搬迁。”12
月5日，刘强告诉记者，过去这么多
年，湖田街道主要负责同志对领导的
这个表态记忆犹新，“区委区政府在
这次会议上作出了决策部署，成立了
由分管领导牵头的专班。这几年区
委区政府的主要领导和分管领导更
换了好多，但区里历任主要领导都持
续关注社区搬迁工程，专班领导从未
空缺过，区级层面对此事的推动一直
紧盯不放、全力以赴。”

“争取资金确实非常不容易，这
些年来，张店区城建、民生工程等任
务非常繁重，资金捉襟见肘。”刘强告
诉记者，“就在这种情况之下，区里还
给我们东挪西凑拨款18次，最多的一
笔4600万元，最少的一笔390万元，一
共调拨了2.08亿元资金。”

“除了开源，还得节流，在张店区
党委政府的支持下，湖田派遣工作人
员李春雷陪着我们于磊书记跑了发改
局、人防办、住建局等15个单位，利用
优惠政策减免了30余项费用，节省资
金700多万元。”11月18日，53岁的柳
杭社区党总支委员石志刚告诉记者。

“为了筹措建房资金，我们党工
委可以说想尽了办法。领导们提出，
凡是问题都有解决方案，如果拿不出
解决方案，那是因为你对这个问题不
够了解。”魏亮告诉记者。

想尽一切办法解决问题，成了湖田
街道党工委的工作作风，李春雷也表达
了与魏亮类似的说法，“我们形成一致
思想，所有问题都有最佳解决方案。”

“2001年，如果用于村庄搬迁的
3700万元到了位，基本就解决问题
了。”魏亮告诉记者，当年柳杭的搬迁
资金只到位1240万元，还有2460万元
一直拖欠。“我们算过账，经过这么多
年，这些钱已经无法支付现在搬迁的
费用了。”魏亮告诉记者，本来时间已
经让这件事变得非常复杂，但通过党
工委的努力，又把变复杂的事搞得非
常清楚。“柳杭新村开工之后，就一直
受到资金的制约。2014年5月，柳杭
社区新区建设启动，预计投资3.3亿
元，边施工边筹资，共筹措到2.6亿元，
还有0.7亿元缺口。”

魏亮告诉记者，“在淄博市和张
店区两级党委政府领导的协调下，湖
田街道党工委与社区‘两委’研究提
出了新的办法，争取企业理解，并以
蒸汽、水、电等产品的方式，弥补缺
口。”目前，这项工作正在落实中。

柳杭社区的这2000多万元拖欠
款，不但要回来了，而且还以保值的
形式得以实现，实在是让大家意想不
到。“我们党工委有一个共识，所有问
题只要用心、认真，总有解决方案。
不干便罢，既然要干，就干出个样子
来。”李春雷说。

麻烦一拖三十年

耐心解决土地难题

11月18日，说起柳杭社区搬迁的
历史，77岁的王修颜落下泪来。

11月23日，小朋友在柳杭社区内的游乐设施上玩耍。

一道30年搬迁难题的解题思路
张店区湖田街道：宁可自己找麻烦，也要群众顺心满意


